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謂如來以一乘
實相之法度化

運諸眾生同到
彼岸是為佛乘

欲達千里之道
需乘運載之具

彼
岸

此
岸

大乘事業

獨善其身



要將眾生度入就
是佛法，能走入
佛道來。無不都
是方便，方便究
竟就是一大乘法



我們若要到遠途，一定要坐車，以前要坐的車子
，不論牛車、馬車，就一定要有運載的工具。就
像如來也是，要來度我們眾生，也是要設一輛車
，這輛車是實相之法，來度眾生。運載眾生到彼
岸，就是讓人人能到達的地方，這就是運載的工
具。我們現在交通很發達，所以遠途的需搭飛機
，很快就到了，花蓮到到台北差不多半小時，這
樣花蓮就到台北了，這是最快的工具。若是火車
，快的，兩小時就到了，若是再慢一點的，那就
是開車，從公路這樣開，五六小時到了。



現在的人，還有再慢一點，騎摩托車，有人從北
部或是環島騎摩托車。再慢的，那就是騎自轉車
（腳踏車），自轉車當然就要騎好幾天了，尤其
是自己一個人，一輛車，這樣要騎很多天才能到
達。若是飛機，半小時就到了，還能載很多人，
火車也是一樣，雖然二個小時，還是很快。若台
北到高雄搭高鐵，一個多小時就到了，若是以前
，搭火車就要坐一整天。這就是我們運載的工具
，我們要去多遠，台灣從南到北也只不過三四百
公里而已，所以，要去更遠一點的路，當然就要
搭快一點的工具。



若是騎腳踏車，只是騎好玩的，要去哪裡，就是
在試驗自己的體力，就只是這樣而已，這與聲聞
乘不是一樣嗎？獨善其身，騎車看風景，僅管你
知道，看很多的風景，卻只是自己內心感覺：我
有到過哪裡，我很有耐心，我已經騎腳踏車這樣
繞一圈，是我自己，我看到什麼境界，也是我自
己。



這就如我們說：「博聞愛道，道必難會」，你光
是看別人的，就是在文字上轉，時光是這樣過了
，這到底還是對自己這樣而已，時間不留給我們
。所以為了成就大事業，荷擔如來家業，必定要
用大乘法，我們要自利利他，我們要度眾生。我
們不聽法，你就沒有法，沒有法，你要如何度眾
生？這根本就是「無法度」，自己沒有法，如何
度眾生呢？所以我們必定要聽法，要聽什麼法呢
？有辦法度眾生的法。



眾生芸芸，空間這麼大，眾生苦難偏多，為什麼
你要去度他？因為他苦，所以你要去度他。他是
什麼樣的苦呢？他有內心打不開的結的苦，因為
他有無明，無明懵懂的行為，造成了傷害自己，
造成了傷害他人。這種內心無明，複製惡業，這
需要法，需要道理，輔導如何維持人間的道理，
維持家庭倫理，維持社會祥和的道理，這都需要
諦理。諦理就是法，需要法入心，我們才能入人
群，度眾生。



眾生，要讓他有機會能接觸佛法，所以在慈濟四
十年那一年，我又開始呼籲「竹筒歲月」，我們
要常常記得，我們要回憶來時路，我們要回顧過
去，四十年。慈濟四十年那一年，再跟大家說四
十年前的慈濟是從竹筒五毛錢開始，大家不要忘
記了。現在開始要再提起「竹筒歲月」，讓人人
日日「日存一善」，讓人人知道小錢能夠行大善
。四十周年這一年，開始再呼籲，大家又再有了
一波，很長的時間，這一波「竹筒歲月」已經推
動到全球了，尤其是在東南亞一帶。



菲律賓，看看二年前，「海燕」颱風那個時候，
海燕颱風在獨魯萬造成大災難。慈濟人投入去幫
助，就是在開始要幫助他們時，昇航、偉嵩他們
發揮了悲智雙運。除了發放以外，再勸人人要有
環保的觀念，勸人人要知道所得到這些救急救難
的錢，是來自於全球，全球的人點點滴滴累積，
是從竹筒歲月，幾十年前開始。





將這道理說給他們聽，就呼籲大家：撿來的保特
瓶，你們可以每天幾毛錢，一角、五角都可以，
就這樣投下去了，每天每天累積，積少成多也能
幫助人。這樣開始，他們開始與獨魯萬的緣連結
起來了，現在的獨魯萬，人人都知道「竹筒歲月
」。就是在救急救難那當中，回饋回來的那些零
錢，囤積起來，算整年算不完。





這就是方法，這個方法，他走入商店去，這樣一
一講慈濟，每一天，對自己的這樣立願，固定每
一天走五個商店，向他們說慈濟，不論能成功不
成功，能接受不接受。他就是對自己有這樣的願
，一天至少講五次，去說慈濟。這個方法很好啊
！這就是愛的力量，就是這樣的方法過來。菲律
賓，救苦救難，也是讓這些苦難人打開心門，他
們現在也能變成點點滴滴的福，累積起來也能夠
救人。囤積在牆角的那些錢，若趕緊算一算，同
樣它也是能救人，那裡有好幾萬元，能救多少的
人。



最重要的是人人歡喜，他們覺得：我雖貧，我也
能救人，這就是方法，方法就是要走入人群中去
。這大乘法，大乘的法門就是要我們身體力行，
走入人群去教富濟貧，去教富濟貧，去濟貧再教
富。去幫助貧困的人，能教貧困的人打開心門，
心靈的財富，這些全都是方法。所以說，佛陀的
教法，我們要用心接受。實相的法是來度化眾生
，是身體力行，這就是「如來一乘實相之法來度
化」，這就是佛法，大乘法入人群。





這個大乘法能夠普遍給大家，所以「運諸眾生同
到彼岸是為佛乘」。這就是正正確確的佛乘，解
開了眾生心靈的苦難，能實際幫助眾生貧困難過
的日子，我們也能夠幫助他們。所以，貧富都同
樣能得到佛法來濟度，來救濟、來度化。這就是
佛陀用法在人間，對我們「開、示」，我們就要
「悟、入」。























接下來說，「了達空法，深入禪定」。「於第一義空
寂之法」，一切義，一切的道理都空寂，這就是「方
等」、「般若」時。「般若」就是談空，所以，已經
人人進入了「方等」、「般若」這個時間，法空寂。
所以「明了通達」，了解世間所有的一切物質，無不
都是在成、住、壞、空之中。了解人，人生到頭來，
還不都是老、病、死嗎？一切皆空，還要計較什麼呢
？所以，「方等」、「般若」引導我們利用這個時間
，我們要好好去除無明，消除欲念，通達很多的道理
。「深入大乘禪定之法」，「禪定」就是靜思惟，思
惟修，我們要好好來思惟。





這就是「了達法空」。我們若了解了法是空，所以「
為眾生智力」，眾生增加智力，去分別了解，是非清
楚，這就是智慧增長。「聞般若之教，於空法中，心
得了達」，這大家應該體會得到。所以，我們學佛，
真的要回歸，如走路需要工具，我們要將法度入我們
的心，我們再將法入人群去度眾生。有種種的方法，
看是救貧，我們也能教導他富有。富有的人，我們漸
進啟發他的愛心，愛心啟發了，來幫助苦難人。從這
樣的方便法，將他度入了這就是佛法，能走入佛道來
。無不都是方便，方便究竟就是一大乘法。所以要請
大家時時多用心。
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